

N° 1327 - 15 novembre 2022



Dossier

Protection judiciaire de la jeunesse • À 20 ans, les CEF fragiles... malgré les millions

Ces dernières décennies, la délinquance juvénile n'a pas augmenté mais la société ne perçoit plus les jeunes en conflit avec la loi comme une jeunesse en danger. Dès lors, les centres éducatifs fermés satisfont un désir de se protéger plus que de les protéger. Vingt ans après leur création, l'argent public afflue quand leur capacité à répondre aux besoins des adolescents confiés par les juges, reste à démontrer.

[sommaire](#)

- **Social actu**
- **La plume de Célia Carpaye**
 - Un entretien ordinaire ?
- **L'humeur de Jacques Trémintin**
 - Universalisme ou apartheid ?
- **Sur le vif d'Étienne Liebig**
 - Mauvais genre
- **Décryptage**
 - [Handicap psychique et pauvreté • Attention aux amalgames](#)
- **Dans Lien Social il y a 30 ans**
- **Angle droit**
 - [RSA sous condition • Beaucoup de bruit pour rien ?](#)

- **Paroles de métiers**
 - [L'outil informatique a-t-il trop envahi le cadre du travail professionnel ?](#)
 - **Matière à pensées**
 - [La clinique de l'anecdotique](#)
 - **Dossier** : Protection judiciaire de la jeunesse
 - [À 20 ans, les CEF fragiles... malgré les millions](#)
 - **Témoignages**
 - ▶ [Entre les murs](#)
 - **Entretien avec Alice Gaia**
 - ▶ [L'impression d'un cercle vicieux](#)
 - **Échos du terrain**
 - [Handicap et habitat : penser les dispositifs d'accompagnement](#)
 - **Espace du lecteur**
 - [Les directeurs ne doivent pas être des chefs d'entreprise](#)
 - **Offres d'emploi**
 - **L'œil et l'oreille**
 - **Livres**
 - [À propos des inégalités à l'école](#)
 - **Roman Photo**
 - [Les femmes de l'ombre](#)
 - **Cinéma**
 - [Bon pasteur, \(très\) mauvais éducateur](#)
-

Décryptage

[Handicap psychique et pauvreté • Attention aux amalgames](#)

Chercheuse en science de l'éducation, Florence Brumaud constate que les enfants accueillis en institut thérapeutique éducatif et pédagogique (Itep) sont en majorité issus de familles pauvres. Dans un ouvrage récent (1), elle met en évidence les déterminants sociaux de leurs difficultés, improprement qualifiées de « handicap psychique ».

[Lire la suite...](#)

Angle droit

[RSA sous condition • Beaucoup de bruit pour rien ?](#)

Dans une dizaine de départements, le gouvernement va expérimenter la réalisation d'heures d'activités visant à l'insertion contre le versement du RSA. En Alsace, l'idée a déjà fait son chemin. Voilà plusieurs années que le Haut-Rhin et le Bas-Rhin proposent aux allocataires d'effectuer du bénévolat. Un dispositif validé par le Conseil d'État, plutôt bien accepté sur le terrain mais à la portée très limitée.

[Lire la suite...](#)

Dossiers

Protection judiciaire de la jeunesse • À 20 ans, les CEF fragiles... malgré les millions

Ces dernières décennies, la délinquance juvénile n'a pas augmenté mais la société ne perçoit plus les jeunes en conflit avec la loi comme une jeunesse en danger. Dès lors, les centres éducatifs fermés satisfont un désir de se protéger plus que de les protéger. Vingt ans après leur création, l'argent public afflue quand leur capacité à répondre aux besoins des adolescents confiés par les juges, reste à démontrer.

[Lire la suite...](#)

Témoignages • Entre les murs

Ni porte, ni fenêtre. Lien Social n'a pas trouvé l'entrée des centres éducatifs fermés. La protection judiciaire de la jeunesse n'a donné suite à aucune demande, ni reportage, ni interview, ni données chiffrées. Pour s'immiscer dans ce huis-clos, il a donc fallu chercher des professionnels prêts à partager leurs expériences.

[Lire la suite...](#)

Entretien avec Alice Gaia • L'impression d'un cercle vicieux

Dans sa thèse « Des embrouilles à la débrouille. Des sorties de délinquance juvénile plurielles et incertaines », la chercheuse s'attache aux processus qui conduisent à changer de style de vie plus qu'à l'arrêt des actes délictuels.

[Lire la suite...](#)

Matière à pensées

La clinique de l'anecdotique

Trop occupés à compter, nous n'avons plus le temps de penser.

[Lire la suite...](#)

Échos du terrain (accès libre)

Handicap et habitat : penser les dispositifs d'accompagnement

Repenser l'offre et les modalités de logements à destination des personnes en situation de handicap, en élaborant des projets d'habitat inclusif, semble aujourd'hui l'un des enjeux du secteur médico-social dans le cadre de la mise en œuvre de parcours d'accompagnement dans et vers le logement.

[Lire la suite...](#)

Paroles de métiers

L'outil informatique a-t-il trop envahi le cadre du travail professionnel ?

Il est partout et est devenu, au fil du temps, un compagnon incontournable ... sauf pour les victimes de la fracture numérique. Comment réussir à ce qu'il ne vienne pas se substituer à la relation d'aide intersubjective ?

[Lire la suite...](#)

Espace du lecteur (accès libre)

Les directeurs ne doivent pas être des chefs d'entreprise

Jusqu'à une époque assez récente, les directeurs d'ESMS étaient des directeurs d'ESMS. Ils ne se prenaient pas pour des chefs d'entreprise, enfin la plupart d'entre eux. D'aucuns m'opposent aussitôt qu'une organisation associative ou de service public (...)

[Lire la suite...](#)

Œil et oreille

Roman-Photo • Les femmes de l'ombre

Une incroyable immersion. Deux années d'enquête au plus près des professionnelles des métiers du lien. Une restitution très originale de leur vie au travail et dans l'intimité familiale sous forme de roman-photo et de dessins qui nous plongent dans le (...)

[Lire la suite...](#)

Cinéma • Bon Pasteur, (très) mauvais éducateur

Monter les escaliers à genoux bras en croix ; avoir la tête rasée pour cause de pipi au lit ; subir des bastonnades dans les dortoirs de quarante filles ; apprendre la Bible par cœur et broder pour les gens de la ville ; se voir humiliée (...)

[Lire la suite...](#)